

Keleier Breiz Santel

Disul 28 a viz c'hwevrer
Dimanche 28 février 2021

Chers Amis de Breiz Santel,

Nous relayons quelques échos des chapelles reçus récemment.
Les chantiers en cours subissent des retards, mais que sont quelques semaines de délais supplémentaires lorsque les travaux étaient attendus depuis des décennies ?



A **Saint-Louis de Langouérat en Kermoroc'h** les échafaudages sont en place depuis un bon moment mais le charpentier a dû commander des poutres supplémentaires. Lorsqu'il aura réalisé les pièces de charpente les plus importantes les bénévoles de l'association participeront avec le maçon au démontage d'une partie du mur sud.

A **la Trinité en Lanvénegen** l'édifice a toujours son manteau bleu. Si tout se passe bien le chantier ne reprendra qu'à la mi-mars.
C'est l'approvisionnement en ardoises qui a failli...



Saint-Marc à Lannion

Les **retables** stockés depuis 1820 dans les combles du château de Kerivon ont été ramenés début 2020 dans leur chapelle. L'architecte Léo Goas les a rassemblés et leur restauration est en cours. Ils seront réinstallés avant la Saint-Marc (25 avril prochain)

Sant ar miz-mañ : sant Rivalan



Variantes : Riwal, Rivoal, Rigual, Rioual, Rioul, Rivoaré, Rivallen.
Le nom se décompose en « Ri » : roi et « wall » : valeureux.
En vieux-breton : Ri-uuoree (félicité) et Rivalan en breton moderne.

On dit qu'il fut ermite dans une grotte située au confluent du Blavet et de la Sarre. D'ailleurs l'iconographie de la chapelle Saint-Rivalain de Melrand (56) le représente en moine. **Il est fêté le 10 février.**

Une chapelle lui est donc dédiée à Melrand et le toponyme Moustoir-Rialan en Ploërdut pourrait lui correspondre (Moustoer-Rivallen en 1391). Saint Rivalain était sollicité en temps de sécheresse pour faire venir la pluie et l'eau de sa fontaine est bonne pour les maladies des oreilles.

La légende dit qu'un jour le saint laissa s'éteindre son feu. Il s'en alla demander des tisons au château de la Roche à Melrand. Le châtelain, homme dur et cruel, lui permit d'en emporter à condition qu'il plaçât la braise sur sa poitrine. Le saint ouvrit sa robe et s'exécuta. Le seigneur furieux du miracle ordonna qu'on le lui ramène pour le bastonner. Saint Rivalain se voyant poursuivi se mit à courir et franchit d'un bond la rivière et se réfugia dans sa grotte. On raconte que le seigneur, fou de rage, mourut avant de revenir au château.

La chapelle Saint-Rivalain de Melrand a été entièrement reconstruite dans le dernier quart du XVIIIe siècle. La porte occidentale est datée de 1776. Le retable du maître-autel occupe tout le chevet et le choeur est fermé par une balustrade à fuseaux tournés. Bien entretenue, une association la fait vivre en organisant le pardon et des animations ce jour-là : brocante, vente de bouillie de millet.



Le pardon a lieu à une date proche du 19 septembre. En 2019, après la messe célébrée par le Père Francis Le Goff, la procession s'est acheminée jusqu'à la fontaine et le Tantad, où le prêtre a procédé à la bénédiction des fidèles.

*O Sant Rivalan, ni hou ped
A lein en nean, hun sekouret*

*O saint Rivalain, nous vous prions
Du haut des cieux, secourez-nous*

Notes KBS

La date de la fête d'un saint correspond soit à son décès (naissance du saint au royaume des cieux), soit au jour de la translation de ses reliques. C'est pourquoi pour les saints les plus connus (Corentin, Gwénolé, Maudez, Tugdual,...) tous les auteurs proposent la même date. Par contre, pour les autres saints, moins connus, la date de la fête varie d'un ouvrage à l'autre. Pour le Bulletin et le Keleier Breiz Santel nous avons opté pour le calendrier du Père Turiav.

Encore une démolition !!!

La chapelle du domaine Hamon-Vaugoyeux à Cancale va être détruite prochainement pour faire place à un vaste programme immobilier de 99 logements, d'une valeur de 4500 €/m², piloté par Bouygues Immobilier. La surface dégagée par la chapelle permettra de construire deux logements.

Les Monuments Historiques n'ont pas jugé nécessaire la préservation de cette chapelle qui n'aurait que 80 ans environ.

Elle a été désacralisée il y a plusieurs décennies et servait d'entrepôt pour une épicerie solidaire. Si cet édifice ne présente pas un cachet particulier, nous déplorons qu'une chapelle puisse être détournée de sa vocation première, et plus encore soit détruite. Car si elle n'est plus affectée au culte, des solutions alternatives respectueuses de l'esprit des lieux peuvent être trouvées pour peu qu'on en ait la volonté. Une chapelle est un édifice qui reste sacré, car elle a été construite par la Foi et pour la Foi des hommes et femmes qui se sont sacrifiés pour sa construction. Puisse à l'avenir la population prendre conscience des richesses de son patrimoine, religieux ou non.



Assemblée Générale, Revue et Adhésion 2021

A l'heure présente nous ne sommes bien évidemment pas en mesure d'envisager l'organisation de l'AG annuelle de Breiz Santel – nous espérons tous que ce sera possible dans les prochains mois – Nous avons par contre mis en chantier le futur numéro (N°229) de notre revue. Il nous manque encore quelques articles : que ceux qui nous ont promis un « papier » nous l'envoient au plus vite. Merci à eux.

Si vous souhaitez dès maintenant renouveler votre adhésion à BS pour 2021 vous trouverez un bulletin joint à ce KBS. Nous remercions ceux qui l'ont déjà fait !

Inculturation ou acculturation de l'Église en Bretagne ?

« Les Bretons, du moins ceux qui ont eu ou ont encore conscience de leur identité bretonne et de leur culture, qui considèrent que Foi et culture sont intimement liées, savent combien l'Église est en Bretagne, depuis les années 1950, et tout particulièrement depuis le Concile Vatican II, une Eglise bien souvent étrangère à l'âme et à la culture bretonne ; une Eglise qui s'est construite à côté de l'homme breton, quand ce n'est pas contre l'homme breton »

Cet article très pertinent écrit par Yvon Abgrall est paru sur le site AR GEDOUR.

Nous vous invitons à lire la suite :

<https://www.argedour.bzh/inculturation-ou-acculturation-de-leglise-en-bretagne/>

Répondez à l'appel des pierres !

Soyez les nouveaux bâtisseurs de la Bretagne sacrée !

BREIZ SANTEL – BP 342 – 29173 DOUARNENEZ cedex

Contact : Nicole Le Gall – 06.80.87.85.55 – legalln@wanadoo.fr

<https://breizsantel.fr>

www.facebook.com/breizsantel/

